

Le Tombeau des Japonais (le Carré des Japonais au Cimetière du 4^{ème} KM, Nouméa), le Pont des Japonais (Yaté), le Chemin de fer des Japonais (Yaté), l'ancienne mine japonaise (Thio), le Stade Yoshida (Koné) et la Maison d'Okinawa (Poindimié). On peut trouver beaucoup d'endroits qui ont un rapport avec le Japon en Nouvelle-Calédonie. Cela montre l'existence d'une longue histoire partagée par les deux pays.

L'histoire de ces deux pays débute à la fin du 19^{ème} siècle. L'arrivée des Japonais commence en 1892 pour travailler dans les mines calédoniennes. Entre la seconde moitié du 19^e siècle et la Deuxième Guerre mondiale, environ cinq mille Japonais sont passés en Nouvelle-Calédonie. On les trouvait du sud au nord du territoire, Nouméa, Koné, la Foa et Poindimié... Beaucoup d'entre eux travaillaient aux champs et dans les rizières, ou en mer, et certains géraient leur magasin.

Le lendemain de l'attaque de Pearl Harbor par l'armée japonaise, soit le 8 décembre 1941 en Nouvelle-Calédonie, les deux pays sont entrés en état de guerre. Les ressortissants masculins japonais ont été rassemblés dans l'ancienne chapelle de Nouville (Théâtre de l'île aujourd'hui) et envoyés vers l'Australie. Peu de ressortissants japonais ont pu rester sur le territoire et la plupart d'entre eux n'ont pu retourner vers leur famille. Et ces familles ont beaucoup souffert de ce fait pendant longtemps.

Les échanges entre la Nouvelle-Calédonie et le Japon reprennent à partir des années 1950. Des ingénieurs et des mécaniciens japonais sont arrivés sur le territoire et cela a encore renforcé les relations économiques. Dans les années 80, le film japonais « L'île la plus proche du paradis » qui est adapté d'un roman de Katsura Morimura, a eu un grand succès au Japon. Depuis lors, beaucoup de touristes japonais viennent en Nouvelle-Calédonie, plus de 20000 par an. Ce chiffre est le deuxième, après l'Australie, pour le nombre de visiteurs étrangers en Nouvelle-Calédonie.

Aujourd'hui, on trouve facilement des mots japonais dans la vie quotidienne. La pop-culture japonaise comme les *anime* et mangas s'est diffusée partout dans le monde, y compris la Nouvelle-Calédonie. On trouve également des éléments de la cuisine japonaise comme les sushis et les *mochi*, des marques de voiture et de moteurs de bateau. L'histoire des deux pays n'est pas encore souvent discutée par les Calédoniens mais cette histoire fait intégralement partie de la Nouvelle-Calédonie actuelle.

En 2022 est commémoré le 130^e anniversaire de l'arrivée des Japonais. Depuis quelques années, les études de japonais se renforcent, notamment avec l'ouverture d'une section de japonais à l'Université et les échanges scolaires entre la Nouvelle-Calédonie et le Japon. L'histoire des deux pays se dévoile petit à petit. Ainsi une nouvelle page des relations entre la Nouvelle-Calédonie et le Japon est en train de s'écrire.